

40, Bd. du Pont d'Arve, 1205 Genève www.archivespiaget.ch



Photo: Ioanna Berthoud Papandropoulou

Archives Jean Piaget | Séminaire interdisciplinaire | 2015 Le jugement moral

Mardi 24 mars Les limites sociales de la morale par Fabrice Clément, Professeur au Centre des Sciences Cognitives, Université de Neuchatel



Fabrice Clément est professeur au Centre des Sciences Cognitives de l'Université de Neuchâtel. Après des études en anthropologie et en sociologie, il a effectué une thèse en philosophie de l'esprit (cf. Les Mécanismes de la crédulité, Droz) avant de se tourner vers la psychologie du développement afin de tester expérimentalement certaines hypothèses sur la genèse des compétences cognitives, sociales et affectives. Sur le long terme, son objectif est de participer à l'élaboration d'une anthropologie générale qui prennent en compte aussi bien les recherches expérimentales menées au sein des sciences cognitives que les observations et les modèles proposés par les sciences sociales.

Résumé de la conférence

Les travaux de Piaget sur le développement de la morale chez les enfants ont posé les jalons d'une réflexion qui s'est récemment enrichie de nouvelles recherches passionnantes. Après avoir rappelé leurs résultats principaux ainsi que leurs conséquences pour la compréhension de la nature de la morale, nous insisterons sur un point qui est souvent laissé dans l'ombre. En effet, à supposer qu'il existe quelque chose comme un "sens moral", ce dernier ne s'applique pas à tous de manière égale.





40, Bd. du Pont d'Arve, 1205 Genève www.archivespiaget.ch



Photo: Ioanna Berthoud Papandropoulou

[résumé de la conférence de F. Clément, suite]

Tout semble se passer comme si une identification "sociale", très rapide et souvent non consciente, détermine celles et ceux qui, de part leur appartenance à une même communauté, sont susceptibles de faire l'objet d'un traitement moral. Grâce à une série de d'études expérimentales récentes, nous mettront en évidence certains mécanismes de bas niveaux qui semblent jouer un rôle clé dans cette forme de "filtrage social" susceptible de suspendre les processus affectifs propres à la morale.

Lecture proposée

Clément, F. (2007). Du proto-soi sociale au sujet moral: rupture ou continuité. In C. Clavien & C. El-Bez (Eds.), *L'éthique, l'inné et l'acquis*. Presses Polytechniques et Universitaires Romandes.

